

Emerging Markets Summit

Wie man sich in der neuen globalen Wirtschaft positioniert



v.l.n.r.:

Nenad Pacek, Economist Intelligence Unit, Vizepräsident Continental Europe, Middle East and Africa; Erich Kaeser Siemens AG, CEO Middle East.

Left to right:

Nenad Pacek, Economist Intelligence Unit, Vice President Continental Europe, Middle East and Africa; Erich Kaeser Siemens AG, CEO Middle East.

Emerging Markets Summit

Securing Your Position in the New Global Economy

Welche Konsequenzen hat die gegenwärtige weltweite Rezession auf den internationalen Handel, auf Investitionen, Währung und Liquidität und welche Voraussetzungen und Chancen bestehen in den Schwellenländer, diese Weltwirtschaftskrise zu überstehen?

Über diese Fragen sprachen Vorstandsmitglieder und Führungskräfte führender multinationaler Unternehmen aus Europa, Nah- und Mittelost, Afrika und Asien am 11. März 2009 in München beim Emerging Markets Summit im Rahmen der "Economist Conferences".

Eine Einschätzung für die Region des Mittleren Ostens und Afrika gab Erich Kaeser, CEO Siemens Middle East.

Er zeichnete ein im Vergleich eher positives Bild der Wirtschaftsentwicklung in Nah- und Mittelost. An erster Stelle stünden die Golfstaaten, mit dem höchsten Pro-Kopf-Einkommen der Welt. Sie seien zwar von der Krise nicht ganz unberührt geblieben, wie das Beispiel des Emirats Dubai zeigt, doch könnten zumindest die

What are the consequences of the current worldwide recession on international trade, on investments, currencies and liquidity, and what are the pre-conditions for and chances of surviving this global economic crisis in the emerging economies?

Board members and executives of leading multinational companies from Europe, the Near and Middle East, Africa and Asia discussed this issue on March 11, 2009, in Munich at the Emerging Markets Summit during the "Economist Conferences."

An assessment of the Middle Eastern and African region was given by Erich Kaeser, CEO Siemens Middle East.

He drew a rather comparatively positive picture of economic development in the Near and Middle East. The Gulf States took first place with the highest per capita income in the world. Although they have not remained totally untouched by the crisis, as the example of the Emirate of Dubai shows, at least the oil and natural gas-rich countries were able



erdöl- und erdgasreichen Länder relativ unbeschadet aus der Krise hervor gehen. Abzuwarten bleibe, inwieweit die ressourcenreichen Länder die ärmeren arabischen Länder finanziell unterstützen.

Das Bruttoinlandsprodukt der Golfstaaten bewege sich zwischen soliden fünf bis acht Prozent. Katar werde es Prognosen zufolge 2009 sogar um ca. acht Prozent steigern können. Saudi Arabien habe mit seinen sechs neuen Wirtschaftsstädten mit Industriezonen milliardenschwere Investitionsprojekte aufgelegt. Neuen Technologien komme in den Golfstaaten große Bedeutung zu: Abu Dhabi werde mit der "Masdar City", der so genannten "grünen" Stadt, die erste CO₂-, müll- und autofreie Stadt errichten.

Der demographische Faktor spiele im Mittleren Osten eine erhebliche Rolle: Weit mehr als die Hälfte der Bevölkerung sei unter dreißig Jahre alt. Dies habe zur Folge, dass die arabischen Regierungen mit einem enormen Bedarf an Arbeitsplätzen konfrontiert würden, die der öffentliche Sektor kaum decken

to emerge relatively unscathed from the crisis. It remains to be seen to what extent the resources-rich countries financially support the poorer Arab countries.

The gross national product of the Gulf states ranges between a solid five to eight percent. According to forecasts, Qatar will even be able to increase by about eight percent in 2009. Saudi Arabia has launch multi-billion dollar investment projects with its six new economic cities with industrial zones. New technologies are afforded great importance in the Gulf States. Abu Dhabi is building "Masdar City," a so-called "green" city, the first CO₂, waste and automobile-free municipality.

The demographic factor plays a considerable role in the Middle East. Well beyond half of the population are under thirty years of age. This means that the Arab governments are confronted with an enormous demand for jobs that the public sector can hardly meet. Moreover, in some countries, a considerable growth in

könne. In einigen Ländern werde zudem ein erhebliches Bevölkerungswachstum erwartet.

Islamic Banking könne sich jetzt für die islamischen Länder als großer Vorteil erweisen. Denn die strengen Vorschriften des Sharia Boards, welche Glücksspiel, Spekulationen und Zinsnahme verbieten und stattdessen Gemeinwohl fördernde Projekte befürworten, hatten islamische Banken vor größeren Verlusten bewahrt.

Im Maghreb würden zwar Algerien und Libyen den Erdölpreisverfall empfindlich spüren, doch seien sie von der Krise weniger betroffen als die anderen Maghreb-Länder. Zurückzuführen sei dies auf den Ressourcenreichtum und bei Libyen zudem auf die lange Distanz vom Weltwirtschaftsmarkt, was sich heute eher positiv auswirke. Beide Länder setzten auf Investitionen; Libyen habe seit seiner Öffnung im Jahre 2004 enorm in Infrastrukturprojekte (Eisenbahn-Küstenstrecke und Nord-Süd-Strecke, Wohnungsbau, Flughäfen, Häfen) investiert, Algerien modernisiere ebenfalls seine Infrastruktur.

population is expected.

Islamic Banking could now prove to be a major advantage for the Islamic countries because the strict regulations of the Sharia boards that forbid gambling, speculation and interest earning, promoting instead projects for the common good, have protected Islamic banks from major losses.

Although the Maghreb, Algeria and Libya will sharply feel the fall in oil prices, they will be less affected by the crisis than the other Maghreb countries. This can be accounted for by their riches in resources and, moreover, Libya's long distance from the world market will have a rather positive effect today. Both countries are focused on investment. Since opening up in 2004, Libya has invested enormously in infrastructure projects (coastal and north-south railroad lines, homebuilding, airports, docks), Algeria is also modernizing its infrastructure.


Kaeser expects greater economic development problems in the countries of the Near East like Egypt,

Größere Probleme der Wirtschaftsentwicklung erwartet Kaeser in den Ländern des Nahen Ostens wie Ägypten, Palästina, Jordanien, Libanon und Syrien, zum einen weil sie weniger über Bodenschätze verfügten, zum andern weil sie in der einen oder anderen Form in dem immer noch ungelösten Nahostkonflikt involviert seien.

Grundsätzlich sei für den Nahen und Mittleren Osten nach Kaeser die Transparenz von Regierung, Markt und öffentlichen Stellen für eine gesunde Wirtschaftsentwicklung hilfreich. Global aktive Unternehmen können jedoch kaum von außerhalb eine intensive Beziehung zum Marktumfeld herstellen, dazu sei die Präsenz vor Ort unbedingt erforderlich. Für die Wirtschaftsentwicklung in Nah- und Mittelost gelte zunehmend die Devise "think global, act local", also verstärkte Orientierung an lokalen Produkten und Arbeitskräften. Perspektiven und Wachstumschancen sieht Kaeser bei langfristigen Strategien mit ökonomischer Diversifizierung unter Berücksichtigung neuer Technologien und erneuerbarer Energien. 

Dr. Sylvia Ortlieb

Palestine, Jordan, Lebanon and Syria because, for one thing, they have less natural resources and, for another, they are in one way or another involved in the still unresolved Near East conflict.

According to Kaeser, transparency in government, market and public offices is fundamentally helpful for healthy economic development in the Near and Middle East. Globally active companies, however, can hardly develop an intensive relationship to the market environment from the outside. An on-site presence is absolutely necessary. Increasingly, the motto, "think global, act local," applies to the economic development in the Near and Middle East with an increased orientation toward local products and workforce. Kaeser sees prospects and opportunities for growth in long-term strategies with economic diversification while taking new technologies and renewable energies into account. 

Dr. Sylvia Ortlieb